



LXVI LEGISLATURA

Diario de los Debates

ÓRGANO OFICIAL DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS
DEL CONGRESO DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

Primer Periodo de Sesiones Ordinarias del Primer Año de Ejercicio

Director General de Crónica y Gaceta Parlamentaria Gilberto Becerril Olivares	Presidenta Diputada Ifigenia Martha Martínez y Hernández	Directora del Diario de los Debates Eugenia García Gómez
Año I	Ciudad de México, martes 1 de octubre de 2024	Sesión 11

SESIÓN DE CONGRESO GENERAL

SUMARIO

ASISTENCIA 3

ORDEN DEL DÍA 3

BANDO SOLEMNE

La Presidencia de la Mesa Directiva informa que, de conformidad con los artículos 74, fracción I, de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y 23, numeral 3, de la Ley Orgánica del Congreso de los Estados Unidos Mexicanos, el 1 de septiembre pasado se expidió el Bando Solemne por el cual se declara y se da a conocer en toda la República que la doctora Claudia Sheinbaum Pardo fue electa como presidenta de los Estados Unidos Mexicanos, para el periodo del 1 de octubre de 2024 al 30 de septiembre de 2030. La Presidencia instruye a la Secretaría dar lectura a los resolutivos del mismo..... 3

Por instrucciones de la Presidencia, la Secretaría da lectura al primer párrafo del artículo 87 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos..... 3

DESIGNACIÓN DE COMISIONES PROTOCOLARIAS

La Presidencia da lectura a las comisiones protocolarias que acompañarán al presidente saliente y la presidenta entrante en diversos momentos..... 4

INTERVENCIÓN DE LOS GRUPOS PARLAMENTARIOS REPRESENTADOS EN EL CONGRESO

En nombre de su grupo parlamentario, intervienen:

-La diputada Ivonne Aracelly Ortega Pacheco, de MC.	4
-El senador Rafael Alejandro Moreno Cárdenas, del PRI.	6
-El diputado Reginaldo Sandoval Flores, del PT.	8
-El senador Manuel Velasco Coello, del PVEM.	9
-La senadora María Guadalupe Murguía Gutiérrez, del PAN.	12
-El diputado Ricardo Monreal Ávila, de Morena.	13
El vicepresidente diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna, dirige un mensaje a la asamblea en nombre de la presidenta del Congreso General, diputada Ifigenia Martha Martínez y Hernández.	15
RECESO	16
Se reanuda la sesión.	16
ACTO DE TRANSMISIÓN DEL PODER EJECUTIVO	
La Presidencia invita a los presentes a ponerse de pie.	16
La doctora Claudia Sheinbaum Pardo rinde la protesta de ley y entra en funciones como presidenta constitucional de los Estados Unidos Mexicanos.	16
Se realiza el intercambio de la banda presidencial.	16
La presidenta de los Estados Unidos Mexicanos, doctora Claudia Sheinbaum Pardo, dirige un mensaje a la nación.	16
HIMNO NACIONAL	22
ACTA DE LA SESIÓN DE CONGRESO GENERAL	23
CLAUSURA Y CITA	24
RESUMEN DE LOS TRABAJOS	25
LEGISLADORAS Y LEGISLADORES QUE PARTICIPARON DURANTE LA SESIÓN.	26

**Presidencia del diputado
Sergio Carlos Gutiérrez Luna**

ASISTENCIA

El presidente diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Pido a la Secretaría que haga del conocimiento de esta Presidencia el resultado del registro de asistencia de senadoras y senadores.

La secretaria senadora Verónica Noemí Camino Farjat: Con gusto, presidente. Hay una asistencia de 118 ciudadanas senadoras y ciudadanos senadores. Es cuanto.

El presidente diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Pido a la Secretaría, haga del conocimiento de esta Presidencia el resultado del registro de asistencia de diputadas y diputados.

El secretario diputado Alan Sahir Márquez Becerra: Se informa a la Presidencia que existen registrados 466 diputados y diputadas. Hay quórum de Congreso General.

El presidente diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna (09:03 horas): Se abre la sesión de Congreso General.

ORDEN DEL DÍA

El secretario diputado Alan Sahir Márquez Becerra: «Primer periodo de sesiones ordinarias del primer año de ejercicio de la LXVI Legislatura.— Sesión de Congreso General.

Orden del día

Martes 1 de octubre de 2024

Transmisión del Poder Ejecutivo Federal

Lista de asistencia y declaración de quórum de Congreso General.

Lectura a los resolutivos del Bando Solemne expedido por la honorable Cámara de Diputados el 1 de septiembre de 2024, para dar a conocer en toda la República la Declaración de la presidenta electa, así como al primer párrafo del artículo 87 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

Designación de las comisiones protocolarias.

Intervención de un legislador de cada Grupo Parlamentario representado en el Congreso.

Mensaje de la presidenta del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos.

Arribo al salón de sesiones del licenciado Andrés Manuel López Obrador.

Arribo al Salón de sesiones de la presidenta de los Estados Unidos Mexicanos, doctora Claudia Sheinbaum Pardo.

Protesta constitucional de la doctora Claudia Sheinbaum Pardo como presidenta de los Estados Unidos Mexicanos.

Mensaje de la presidenta de los Estados Unidos Mexicanos, doctora Claudia Sheinbaum Pardo.

Entonación del Himno Nacional.

Retiro del salón de sesiones del licenciado Andrés Manuel López Obrador.

Retiro del salón de sesiones de la presidenta de los Estados Unidos Mexicanos, doctora Claudia Sheinbaum Pardo.

Clausura de la sesión.»

BANDO SOLEMNE

El presidente diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: La Cámara de Diputados del Congreso de la Unión, con la facultad conferida en los artículos 74, fracción I, de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y 23, numeral 3, de la Ley Orgánica del Congreso de los Estados Unidos Mexicanos, expidió el Bando Solemne el 1 de septiembre del 2024, mismo que fue publicado en el Diario Oficial de la Federación el día 2 del mismo mes y año.

Pido a la Secretaría dé lectura a los resolutivos del mismo.

La secretaria diputada Julieta Villalpando Riquelme: Primero. La candidata Claudia Sheinbaum Pardo, postulada por la coalición Sigamos Haciendo Historia, integrada por los partidos del Trabajo, Verde Ecologista de México y Morena, obtuvo la mayoría de los votos en la elección de la Presidencia de los Estados Unidos Mexicanos;

Segundo. La elección de la Presidencia de los Estados Unidos Mexicanos es válida, por cumplir con los principios constitucionales;

Tercero. La ciudadana Claudia Sheinbaum Pardo satisface los requisitos de elegibilidad, establecidos en los artículos 82 y 83 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;

Cuarto. Se declara a Claudia Sheinbaum Pardo primera presidenta electa en los Estados Unidos Mexicanos, para que desempeñe el cargo del primero de octubre de 2024 al 30 de septiembre de 2030.

Quinto. Se ordena expedir la constancia de mayoría y validez a la ciudadana presidenta electa en la sesión solemne que para tal efecto se convoque.

Es cuanto, presidente.

El presidente diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Se invita a todas y a todos los presentes a tomar asiento.

Solicito a la Secretaría dar lectura al primer párrafo del artículo 87 constitucional.

La senadora Jasmine María Bugarín Rodríguez: Con gusto, presidente.

Artículo 87. El presidente, al tomar posesión de su cargo, prestará ante el Congreso de la Unión o ante la Comisión Permanente, en los recesos de aquél, la siguiente protesta: Protesto guardar y hacer guardar la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y las leyes que de ella emanen, y desempeñar leal y patrióticamente el cargo de presidente de la República que el pueblo me ha conferido, mirando en todo por el bien y prosperidad de la Unión; y si así no lo hiciere que la Nación me lo demande.

Es cuanto, presidente.

DESIGNACIÓN DE COMISIONES PROTOCOLARIAS

El presidente diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Procedo a dar cuenta de las comisiones protocolarias para su oportuno cometido. Para recibir a las puertas del Palacio Legislativo y despedir, en su momento, al ciudadano An-

drés Manuel López Obrador, presidente saliente, a los siguientes legisladores.

Senadores: Luisa Cortés García, Geovanna Bañuelos de la Torre; Ruiz Ruiz, Karina Isabel; Higinio Martínez Miranda, Félix Salgado Macedonio, Rosario Alejandro Esquer Verdugo.

Por parte de diputados: Hilda Araceli Brown Figueredo, Alma Marina Vitela, Claudia Rivera Vivanco, Daniel Asaf Manjarrez, Pedro Zenteno Santaella y Gilberto Herrera Solórzano.

Doy cuenta ahora con las comisiones protocolarias para recibir a las puertas del Palacio Legislativo y despedir, en su momento, a la presidenta electa doctora Claudia Sheinbaum Pardo, los siguientes legisladores:

Por parte de los senadores: Julieta Ramírez Padilla, Edith López Hernández, Laura Itzel Castillo, Andrea Chávez Treviño, María Martina Kantún Can y Lizeth Sánchez.

Por parte de diputados: la diputada Irma Juan Carlos, Merylyn Pozos Gómez, Ana María Lomeli Robles, Flor de María Esponda Torres, Diana Karina Barreras Samaniego y Claudia Leticia Alcántara.

INTERVENCIÓN DE LOS GRUPOS PARLAMENTARIOS REPRESENTADOS EN EL CONGRESO

El presidente diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: El siguiente punto del orden del día son las intervenciones de las legisladoras y los legisladores, quienes tendrán el uso de la palabra a nombre de su grupo parlamentario, hasta por diez minutos.

Tiene el uso de la palabra, la diputada Ivonne Aracelly Ortega Pacheco, de Movimiento Ciudadano, hasta por diez minutos.

La diputada Ivonne Aracelly Ortega Pacheco: Tiempo de sororidad. Tiempo de reconciliación (habla en su lengua originaria). Es tiempo de mujer.

Con el permiso de la Mesa Directiva.

Estamos aquí, porque creemos firmemente en la sororidad, como valor de la política de altura, una nueva forma de ha-

cer política, para tener un mejor futuro. Esa es la política que Dante Delgado, como hombre de Estado, solidario y aliado a las mujeres, ha impulsado. Una política generosa, de reencuentro, de entender que los primeros pasos del cambio nos pueden separar, pero el verdadero cambio siempre permitirá construir unidad.

Hoy, niñas y niños de todo México están siendo testigos de este momento. Niñas y niños que recibieron el mensaje y respondieron activamente en las pasadas elecciones gracias al esfuerzo sensible y precursor de nuestro candidato Jorge Álvarez Máynez y nuestros gobernadores, una acción que va más allá de las campañas electorales. Continuaremos trabajando para que las infancias sean el centro de las políticas públicas de esta legislatura y de los gobiernos.

Es un compromiso que asumo como coordinadora de la bancada naranja, como mujer, que siempre ha luchado por la justicia social y la igualdad de género, una mujer en política que ha pagado el precio de esas luchas, un alto precio que volvería a pagar.

Lo asumo también como la primera mujer electa a gobernadora en la historia de Yucatán, la entidad de las primeras diputadas en el país, la orgullosa tierra de Elvia Carrillo Puerto, en este año de Felipe Carrillo Puerto. Esa vanguardia de igualdad de género de mi tierra yucateca está permeando en el ámbito nacional.

Hoy, México tiene en Claudia Sheinbaum a la primera presidenta de la República. Y eso tiene que significar mucho en los años por venir.

Presidenta, tenga por seguro que en Movimiento Ciudadano encontrará sororidad, pero no complicidad; encontrará también diálogo, pero no sumisión; encontrará respeto, más nunca sometimiento.

Seguiremos impulsando durante esta legislatura las causas que quienes con sus más de 6 millones y medio de votos nos dieron su respaldo y confianza durante las pasadas elecciones. Necesitamos que la política no solo la hagan los políticos. La buena política, la que sí vale la pena, se hace en conjunto, con la ciudadanía y a través del diálogo entre pares.

Mi abuelo siempre decía: lo que recibo doy. Y hoy, presidenta Sheinbaum, usted recibe solidaridad y sororidad. En sus manos está imprimir su propia visión de gobierno y no arrastrar los errores ni las manías del gobierno saliente. En

sus manos está destacar por sus propias acciones. En sus manos está propiciar un clima de diálogo, democrático, en pluralidad, una verdadera reconciliación nacional.

Hay que señalar que nuestro sistema de partidos se ha construido en mayorías legislativas artificial e ilegal, en un acto inédito de distorsión a la ley y de sumisión de autoridades electorales que permitieron que se alterara la voluntad popular. Desde la bancada naranja insistiremos en defender el federalismo y el respeto a nuestros gobiernos en lo electoral y en su gestión.

Trabajaremos para que avancen las reformas para el reconocimiento de una nueva ola de derechos laborales, derechos con los que siempre ha estado comprometido Movimiento Ciudadano. Como también está comprometido para avanzar en tener un país seguro, con armonía social y en el que se respeten los derechos humanos.

Les hablo desde mi experiencia de gobierno. En 2009, tras superar una fuerte confrontación con la delincuencia organizada, logramos que Yucatán se convierta en el estado más seguro del país. Y lo hicimos con un mando civil, con una sociedad reconciliada en torno a mantener la paz, legalidad y tranquilidad para nuestras familias.

En México, nuestra obligación frente a la historia es la reconciliación nacional. Así, esperamos de la presidenta voluntad para que con la misma rapidez con la que se aprobaron las reformas que capturaron al Poder Judicial y militarizaron la seguridad, se apruebe la reducción de la jornada laboral de 40 horas.

Queremos una presidenta para todas las personas, que se comprometa a que aprobemos en este Congreso de la Unión un sistema nacional de cuidados, que pague la deuda histórica que se tiene con las mujeres.

Movimiento Ciudadano es y será una fuerza política dialogante, constructiva y que está lista para seguir ganando espacios de representación que sirvan para consumir cambios a favor de las personas.

Aquí están nuestros votos, presidenta, aquí están nuestros votos para construir un México nuevo. Están nuestros votos también para defender el Estado de derecho y a nuestra República.

Hablo así y desde esta tribuna portando en mi ropa una muestra del trabajo de las manos de mis hermanas artesa-

nas de México. Porto y seguiré portando con orgullo y emoción los hilos, el arte, el urdido de excelencia de la Mixteca, de Tenango, de Oaxaca, de Yucatán, de la sierra, de la costa, de colores muy nuestros, de colores muy mexicanos.

Lo hago para que seamos simbólicamente más mujeres las que estemos hoy aquí, mujeres de origen humilde, mujeres que cada día trabajan mucho y ganan poco, mujeres que sufren violencia, mujeres que sufren discriminación, mujeres que buscan a sus seres queridos, mujeres que a veces el único patrimonio que tienen es su identidad, su cultura y sus ganas de salir adelante. Y que hoy tienen una esperanza renovada al ver a una mujer llegar, por fin, a la silla presidencial.

No solo somos los que estamos aquí en este pleno, también las trabajadoras que no se ven, en especial las de la Cámara de Diputados, y todas las que no han dormido en los últimos días para hacer posible esta ceremonia.

Con esa misma emoción le pido, presidenta, que tenga siempre presente a la niñez mexicana, sobre todo a quienes viven en las comunidades más alejadas de las oportunidades. Esa niñez también exige hacer valer su derecho a soñar, y que esos sueños se puedan hacer realidad. Sueños de avanzar en el camino educativo y que ese avance les sirva para después trabajar en lo que estudiaron. Que ese certificado no sea un adorno o un orgullo momentáneo. Que al trabajar en lo que estudiaron ganen lo justo.

Por ellas y ellos, por la niñez de nuestro país, cuenta con mi voluntad y con la voluntad de la bancada naranja para construir un México nuevo. Un México nuevo en donde la pobreza ya no se herede. Un México nuevo en donde sea nuestro esfuerzo, talento y dedicación lo que marque nuestro destino en la vida y no donde ni como nos tocó nacer.

Presidenta Claudia Sheinbaum, le comparto que la bancada naranja y yo registramos ante Mesa Directiva la iniciativa que reforma una letra a la Constitución, una letra para que el termino de presidenta sea incluido formalmente en nuestra Carta Magna, porque las palabras importan y representan la legitimidad de nuestras conquistas. Una sola letra, una sola letra que implica visibilizar a las mujeres mexicanas en sus capacidades y decir fuerte y claro que estamos listas para gobernar la patria.

Presidenta de la República, comandanta suprema de las Fuerzas Armadas, asuma también el cargo de la reconcilia-

dora en jefe, el cargo de comandanta suprema del reencuentro que le urge a México. Todos los que vivimos en México queremos un país de leyes y de derechos, un país de paz y de justicia, un país donde podamos todas y todos ser felices.

Presidenta, desde la bancada naranja, le pedimos que sea sorora con la mujer más importante de México. Le pedimos, presidenta, que sea sorora con la patria. Sabemos que un México manejado por manos de mujer podrá tejer más fino, con más delicadeza, con más armonía, combinando todos los hilos para tener un tejido social, económico e institucional más fuerte.

Presidenta, aquí le quisiera recordar lo que a mí me guía como credo político y social, que cuando su cuerpo se quiera cansar, que sea su corazón el que le diga el compromiso que tiene con México. Y no lo digo...

El presidente diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Concluya, diputada.

La diputada Ivonne Aracelly Ortega Pacheco: ...ya concluyo. Lo digo porque por 200 años vimos las mujeres cambiar la banda presidencial de hombro a hombro, de hombre a hombre, hoy la banda presidencial cambia de hombre a mujer, y usted en el hombro no solo lleva la banda presidencial, lleva también la esperanza...

El presidente diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Concluya.

La diputada Ivonne Aracelly Ortega Pacheco: ...de millones de mexicanas y mexicanos. Hagamos que este cambio de hombre a mujer verdaderamente signifique algo para la patria. Que este cambio ponga a México en movimiento. Es cuanto.

El presidente diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Gracias. Tiene ahora el uso de la palabra, el senador Alejandro Moreno Cárdenas, del Partido Revolucionario Institucional, hasta por diez minutos.

El senador Rafael Alejandro Moreno Cárdenas: Con la venia de la Presidencia. Honorable asamblea. México nos llama, el país inicia una nueva etapa en la que obliga a que todas y todos demos lo mejor en esta hora de la patria. Seré claro y preciso, la mejor forma de preservar la República es respetar la Constitución. No hay República sin consensos, sin igualdad, sin seguridad y sin libertad.

El PRI participa en esta ceremonia con una posición firme, crítica y constructiva ante el nuevo gobierno de la República. Las reformas constitucionales que impulsó el gobierno saliente, que incorporan a la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa, y la relativa al Poder Judicial, representan una fractura de pesos y contrapesos entre los Poderes de la Unión.

La pluralidad política vive su peor momento desde que México detonara su transición a la democracia en las reformas electorales de 1963 y de 1977. Una clara regresión que se experimenta en estos momentos, en donde se pervierte el camino que nos llevó del sistema hegemónico hacia la democracia. De modo que hoy nos trasladamos en un trayecto inverso que va desde la incipiente democracia hacia el regreso de la hegemonía.

Si bien el gobierno que hoy culmina goza de popularidad, esta proviene también de un dispositivo discrecional, poco transparente, que solo es visto por los beneficiarios como un gesto de quien ocupa la Presidencia de la República. Nadie, nadie debe tener el derecho de usar su investidura para dividir, para sembrar odio e intentar justificar que lo hacen por el bien común. Ninguna posición ideológica justifica la destrucción de la República. Debemos superar la defensa a ultranza del pasado reciente. Salir de este laberinto solo será posible si revisamos el pasado y examinamos el presente con rigor para construir un mejor futuro.

Hoy, hacemos un llamado y convocamos al nuevo gobierno a que la ruta a seguir contenga las rectificaciones necesarias ante un modelo presidencial agotado. Nosotros somos críticos de los errores en los que incurrimos en el pasado, aunque hayamos sido gobierno, pero también somos críticos de muchas de las políticas que se han instrumentado y que ahora exhiben sus contradicciones y sus grandes limitaciones.

El PRI, el PRI ha sido un partido fuerte y sólido, el que más ha contribuido desde el gobierno o desde la oposición a la consolidación de la democracia y a la transición democrática de nuestro país. Reivindicamos la necesidad de construir un México mejor, uno que supere los dogmas del pasado y que rompa las cadenas que pretenden imponerse al presente.

Ninguna mayoría legítima y auténtica debería oponerse a escuchar, a dialogar, porque solo con diálogo se puede fortalecer a la República, podremos cuidar a la nación y de-

fender a la patria. Hay episodios lamentables en los que se intenta tildar de enemigo del pueblo a quienes defendemos la República, a la democracia, a nuestras instituciones. Ha sido un error del pasado reciente y lo será más grave si se repite en el futuro.

Resultaría más cómodo y práctico para conseguir una unanimidad ficticia, pasar por alto las diferencias, pero la historia de México ha demostrado que la unanimidad simulada ha logrado o ha llegado ser para siempre. Si antes contaron con el Partido Revolucionario Institucional para construir un país más fuerte, más sólido, más justo y más democrático, hoy le decimos al gobierno que puede contar con un PRI que juntos podamos corregir el rumbo y trabajar a favor de las familias mexicanas.

El PRI, y todos ustedes lo saben, el PRI sabe dialogar, tiene experiencia para proponer, sabe construir acuerdos, pero también con la misma disposición el PRI sabe cómo defender a la República, a la Constitución y a las instituciones que nos garantizan nuestros derechos y libertades.

Hay que decirlo, hoy, compañeras y compañeros, hay quienes sienten incertidumbre, quienes tienen sospechas y hay los que expresan preocupaciones sobre el rumbo que tomará el país en los próximos seis años. También hay quienes vemos oportunidades y no enemigos, porque siempre será mejor convencer al adversario que amenazarlo o perseguirlo. Nadie debería usar el poder para alzar la voz a la ligera, ninguno, ninguno debe de olvidar que una manera de destruir al país es haciendo silencio y quedarse callado, si el gobierno calla que hable la calle.

El PRI, el PRI siempre será parte de la construcción de una mejor calidad de vida para los mexicanos, nuestra posición política es firme, y claro es pensando en el país para construir el mejor beneficio de las familias mexicanas.

Rescatemos para México su gran papel en la historia contemporánea, acabemos con los discursos fáciles de repartir culpas y justificar la ineficiencia, posicionemos a México en el mundo como ejemplo de crecimiento económico, de seguridad, con un sistema de salud fuerte, eficiente, con desarrollo científico y tecnológico que sea ejemplo en el mundo. Un país que no se dé la vuelta ante las demandas de los campesinos, de los trabajadores, de los pueblos originarios y afromexicanos, de nuestros hermanos migrantes, de las personas con alguna discapacidad, de la comunidad LGTB, de las mujeres y de los jóvenes.

No podemos darles la espalda a los profesionistas, a los artistas, a los ambientalistas, a los adultos mayores, a las madres, a las madres buscadoras, a los enfermos, a las niñas y a los niños. Si paz es lo que necesitamos construir, construyámosla todos los días, sin paz no hay libertad. Sin libertad no hay República.

En la historia de México ni todo ha sido acierto ni todo ha sido error. Que los logros no nos distraigan ni los fracasos nos conviertan y conviertan esa posibilidad de lastimar a la República.

La unidad por construir a México no debe ser simulada. La unidad tiene que ser construida por todas y por todos nosotros. Tenemos que pensar en un México profundamente comprometido con los grandes cambios, porque cuando se toman decisiones en minutos los errores pueden generar costos en las próximas generaciones.

Lo que han llamado la transformación del país ha tenido grandes equivocaciones y hay que corregirlas. La política exterior tiene que ser revisada, el sistema de salud del país debe ser prioritario, el sistema educativo debe ser evaluado, el Fondo Nacional de Desastres debe ser restituido y el presupuesto para ciencia y tecnología debe de aumentar, fortalecer el campo, volver a promover la extraordinaria participación de nuestros gobiernos en el gran programa de vacunación que era ejemplo a nivel mundial.

Empoderar a los jóvenes, impulsar a las mujeres, México, México no se puede conformar con lo ordinario. Tenemos que pensar en grande y ver hacia adelante. Mucho que hacer. Fortalecer la integración regional, los mecanismos de cooperación con América Latina y El Caribe, con África, con Asia, con Europa.

Y, de manera muy especial, un diálogo permanente, constructivo, con nuestro principal socio y aliado comercial, los Estados Unidos de América, enfocados en la atención clara, la migración en esa agenda binacional y los temas de seguridad transnacional. Dar certeza a Canadá, dar certeza a los empresarios, generar certidumbre y, sobre todo, cumplir con los compromisos en los organismos y tratados internacionales.

Abogar por los derechos humanos, trabajar posicionando a México como una nación que respeta la soberanía de los pueblos del mundo, pero abiertamente opositora a toda forma de conflicto que ponga en peligro la dignidad humana, la democracia y los derechos humanos. Fortalecer la

Agenda 2030, el cambio climático, el transporte limpio, las energías limpias, las nuevas tecnologías. Garantizar acceso a los servicios de salud universal, fomentar la igualdad de oportunidades en el aspecto laboral. Y hoy les digo, garanticemos a niñas, a niños y a adolescentes una mejor calidad de vida.

Hay que decirlo claro y contundente, nadie por encima de la patria, nadie por encima de la ley, nadie por encima de la Constitución, este es el momento y la hora de demostrar de qué estamos hechos los mexicanos. Nadie, nadie nos va a regalar nada, es el momento y la hora de luchar por México. Que viva México.

El presidente diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Gracias, senador Alejandro Moreno. Tiene ahora el uso de la palabra el diputado Reginaldo Sandoval Flores, del Partido del Trabajo, hasta por diez minutos.

El diputado Reginaldo Sandoval Flores: Con su permiso, presidente. Hoy es una fecha, un día histórico y que queda y que va a quedar para la historia de México. Y hoy reconocemos también que el Partido del Trabajo desde su fundación y que reconocemos, en uno de los líderes más sólidos de la izquierda mexicana y del mundo al maestro Alberto Anaya Gutiérrez, senador de la República, que no nos equivocamos, porque nuestro partido nació para combatir al modelo neoliberal, para luchar por justicia, democracia, libertad y sobre todo el principal problema del mundo y el principal problema de México, la desigualdad.

Y miren nada más los datos para que se entienda, porque hoy los ojos del mundo están puestos en este acto histórico en este evento.

De acuerdo al último informe de Oxfam, 3 mil familias concentran el 13 por ciento del PIB mundial. Hace 35 años solo concentraban el 3 por ciento. El 1 por ciento más rico del mundo concentra el 43 por ciento de los activos financieros globales. Los países del sur global, que representan el 79 por ciento de la población mundial, solo controlan el 31 por ciento de la riqueza global. La riqueza de Carlos Slim y Germán Larrea es de 130 mil millones de dólares, la misma cantidad poseen 334 millones de personas, la mitad más pobre de América Latina.

Y entonces, nuestro proyecto nació para combatir el modelo neoliberal y el primero de julio de 2018 llegamos al poder con Andrés Manuel López Obrador, para transformar ese modelo. Por eso sostenemos que el PT no se equivocó.

Hoy despedimos al presidente de la República más honesto, más transparente, más congruente que ha tenido nuestra República y ahí el Partido del Trabajo no se equivocó.

Hoy, decimos que México es diferente y sí arrancamos e iniciamos la construcción de un nuevo régimen. Estamos cambiando el Estado mexicano, no tengo ninguna duda de que el Poder Ejecutivo se transformó para ponerlo al servicio del pueblo. También el Poder Legislativo se transformó para ponerlo al servicio del pueblo. Y, sin ninguna duda, vamos a transformar el Poder Judicial para ponerlo al servicio del pueblo y quitárselo, porque está ahora al servicio de la oligarquía.

Hoy, debemos decir también que se redujo, por primera vez en la historia de México y hay pocos países que lo han logrado, el crecimiento permanente de la pobreza. Esa concentración de la riqueza que acabé de señalar, por primera vez en México se repartió al 99 por ciento.

De 35 millones de hogares que hay en México a 30, por lo menos, les llega un programa social. Eso significa que ha ayudado, más el crecimiento del salario mínimo de un 110 por ciento, a sacar a 9.5 millones de mexicanos de la pobreza. Vamos en la ruta correcta, sin ninguna duda.

Por eso hoy, a nombre del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo en Cámara de Diputados y Cámara de Senadores, decimos con toda contundencia, Andrés Manuel López Obrador es el mejor presidente que ha tenido en los últimos tiempos este país. Y decimos con fuerza: Hasta siempre, presidente.

También hoy es una fecha sumamente valerosa para este proyecto, porque hoy, por primera vez, en 200 años de República, llega una mujer a la presidencia, y no cualquier mujer, una mujer de izquierda, hecha en la izquierda, formada en la izquierda, con principios de izquierda y, sin ninguna duda, la constructora del segundo piso de la cuarta transformación.

Como grupo parlamentario y como proyecto político, sin ninguna duda vamos a fortalecer y a apoyar a Claudia Sheinbaum como presidenta. Decimos con claridad, al 100 por ciento con nuestra presidenta y al 200 por ciento con el pueblo mexicano, porque el Partido del Trabajo, hasta ahora, no ha votado una sola reforma que vaya en contra del pueblo, venga de donde venga y así seguiremos, no le fallaremos al pueblo de México, porque nosotros sostenemos que nuestro lema está en el poder, unidad nacional, todo el poder al pueblo.

Y sostenemos también, que nuestro programa de acción como proyecto político coincide en el 99 por ciento en los avances que tiene la 4T. Por eso decimos con claridad, aquí para Claudia, nosotros queremos profundizar, no solo mantener la 4T, profundizar la 4T en favor del pueblo de México. Ni un paso más en lo logrado.

Queremos seguir avanzando en el incremento al salario a los trabajadores, porque el salario de los trabajadores, en todo el modelo neoliberal, creció siempre por debajo de la inflación, con el argumento, el sofisma ideológico de la derecha que nos decía que si subía el salario subía el consumo y subía la inflación. Cosa más falsa. Porque ahora se demostró que incrementó el 110 por ciento y no subió la inflación.

Requerimos que se recupere el salario de los trabajadores para que por lo menos se gane o se obtenga dos canastas y medias básicas por salario mínimo. Apenas lo llevamos en 110 por ciento de incremento.

Y miren, una cosa importante, hasta ahora planteamos que en lugar de ir a una nueva Constitución vayamos a recuperar la Constitución de 1917, y llevamos 27, 27 dictámenes o 27 decretos que nos han reformado apenas 96 artículos de nuestra Constitución.

Requerimos acabar con la Constitución que se reformó en 36 años en favor de una minoría o en favor de la oligarquía y que acumuló tanta riqueza. Requerimos regresar a la Constitución del 17, como mínimo, y no tenemos ninguna duda que el Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo no le fallará a su pueblo, no le fallaremos al pueblo de México.

Por eso decimos: un gobierno del pueblo con el pueblo y para el pueblo. Por el bien de todos, primero los pobres. No mentir, no robar y no traicionar, y hasta la victoria siempre. Muchas gracias.

El presidente diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Gracias, diputado Reginaldo Sandoval. Tiene ahora el uso de la palabra, el senador Manuel Velasco Coello, del Partido Verde Ecologista de México, hasta por diez minutos.

El senador Manuel Velasco Coello: Con su venia, presidente. Distinguidos invitados, compañeras y compañeros legisladores, en este día que viviremos un acontecimiento histórico para México y para los mexicanos, en este día tan significativo para la lucha de las mujeres en nuestro país,

en este día de enorme relevancia para la democracia mexicana va desde aquí nuestro mayor reconocimiento a la presidenta de la Cámara de Diputados, a nuestra querida maestra Ifigenia Martínez.

Hoy, comenzamos a escribir una nueva página en nuestra historia nacional, porque, por primera vez en 200 años de nuestra República, una mujer ocupará la Presidencia de México. Este acontecimiento inigualable nos emociona, nos entusiasma y nos llena de orgullo, porque la llegada de una mujer a la Presidencia de México es un distintivo poderoso de progreso y esperanza, es una inspiración para las niñas, las jóvenes mexicanas que ahora pueden ver en la figura de la presidenta un reflejo de sus propias aspiraciones y potencialidades.

Este logro marca un antes y un después en la historia política y social de nuestro país, porque representa un avance tangible de la lucha por la igualdad de género y por dar espacio al liderazgo femenino en todos los ámbitos de la vida, obreras, profesionistas, amas de casa, maestras, enfermeras, servidoras públicas, estudiantes, policías, migrantes, legisladoras, empresarias y hoy presidentas de México, mujeres que han hecho entrega total de su vida para que el machismo, la discriminación y el techo de cristal nunca más sean impedimento para hacer realidad sus sueños y anhelos.

Las mujeres rompen los moldes que la sociedad les impone, decía la escritora y poeta Rosario Castellanos, con una fuerza a la que no doblega ninguna coerción, con una terquedad a la que no convence ningún alegato y con una persistencia que no disminuye ante ningún fracaso.

Mexicanas y mexicanos, hoy nuestra nación tendrá a una mujer tomando protesta como la primera presidenta de México. Sí, presidenta con "A". Será la primera mujer que asumirá su función como comandanta suprema de las Fuerzas Armadas. Sí, comandanta con "A". Será la primera mujer jefa del Estado mexicano que lo representará ante el mundo. Sí jefa con "A". La doctora Claudia Sheinbaum llega a la Presidencia de México como la mujer más votada en la historia de nuestro país, con casi 36 millones de votos, y siendo una de las presidentas más votadas de todo el mundo.

Hoy, las mexicanas y los mexicanos tenemos motivos para sentirnos muy orgullosos, porque tomará protesta como presidenta de la República una mujer preparada, una científica reconocida a nivel internacional, que tiene una amplia experiencia de gobierno y que ha demostrado en su

biografía de vida ser una mujer de carácter, de firmeza y de resultados, sobre todo en temas sensibles para la población, como lo hizo en la Ciudad de México, reduciendo los índices delictivos a la mitad.

Es una mujer formada en la lucha social, que le gusta trabajar cerca del pueblo, caminando a ras de piso, escuchando, atendiendo y construyendo soluciones desde abajo. Ya lo dijo con humildad el presidente Andrés Manuel López Obrador: la que viene es mejor que yo.

En el Partido Verde nos llena de orgullo haber participado en su proyecto de nación y haber superado los pronósticos, aportando 5 millones de votos a su triunfo en la elección presidencial. Somos la fuerza política que tuvo mayor crecimiento en todo el país en las pasadas elecciones. Ganamos 57 de 300 distritos federales e incrementamos a más del doble nuestra fuerza en el Senado de la República.

Que se escuche bien y que se escuche lejos, en el Partido Verde estamos listos para defender con todo el proyecto de la presidenta de México sin titubeos ni regateos. Entendemos que lo más importante es sacar adelante el proyecto de transformación que ella encabeza, por encima de intereses personales partidistas o de grupo.

Continuaremos con los avances y aciertos, que son muchos, que inició el presidente Andrés Manuel López Obrador hace seis años, como la pensión a los adultos mayores, las becas Benito Juárez para los estudiantes, los apoyos económicos para los discapacitados y, sobre todo, el modelo humanista que ayudó a reducir la pobreza en las regiones más marginadas de nuestro país.

El legado del presidente Andrés Manuel López Obrador es el cimiento que tomaremos las siguientes generaciones para llevar la transformación a un siguiente nivel de desarrollo y bienestar. Va desde aquí nuestro mayor reconocimiento para el licenciado Andrés Manuel López Obrador.

Tal y como lo ha planteado la presidenta Claudia Sheinbaum, teniendo como prioridad otorgar una pensión a las jefas de familia de 60 a 64 años de edad, que se esfuerzan día con día para sacar adelante a sus hijos. Una beca universal para los estudiantes de nivel primaria y secundaria de escuelas públicas.

Amigas y amigos, el cambio climático es la mayor amenaza que enfrentamos como raza humana, sus efectos ya son una realidad en todas las latitudes del planeta. El 2023 fue

el año más caluroso desde que se tiene registro a nivel mundial, alcanzando temperaturas que rebasaron los 50 grados centígrados.

La sequía en este año, en 2024, alcanzó al 70 por ciento del territorio nacional. Los fenómenos naturales, como los huracanes, las lluvias atípicas, los incendios forestales, son cada vez más destructivos y mortales.

Va desde aquí nuestra solidaridad con nuestras hermanas y hermanos afectados por el huracán John, y los convoco a cerrar filas para ayudarlos. Por estas razones es de la mayor relevancia que México vaya a tener en la Presidencia de la República a una mujer ambientalista, de corazón y de convicción.

La presidenta Claudia Sheinbaum es una científica visionaria que ha dedicado gran parte de su vida a estudiar y combatir el cambio climático, participando en el panel internacional de la ONU, trabajando como docente e investigadora, luchando desde la Secretaría del Medio Ambiente en la Ciudad de México e impulsando, como jefa de gobierno, políticas ambientales reconocidas a nivel mundial. Su conocimiento y experiencia en materia ambiental es lo mejor que le puede pasar a México en estos momentos de grandes desafíos ambientales para la humanidad.

En el Partido Verde entendemos que el cuidado del medio ambiente es una prioridad que nos debe unir a todas y a todos los mexicanos, por encima de colores partidistas. Por esta razón impulsaremos una agenda verde para el futuro de México, donde las mexicanas y mexicanos se sientan identificados y representados, basada en cuatro grandes ejes.

Primero. La impartición de una materia obligatoria de educar con responsabilidad ambiental, desde que los niños acudan a preescolar hasta preparatoria.

Segundo. Darle mayor prioridad a la conservación de nuestros recursos naturales y áreas naturales protegidas, implementando programas preventivos como el pago por servicios ambientales a los comuneros para que se conviertan en guardianes de nuestros bosques y selvas.

Tercero. El combate frontal a la contaminación, haciendo prioritario la transición a energías más limpias y renovables.

Y cuarto eje el cuidado del agua. Invirtiendo mayores recursos en su gestión, y, sobre todo, en el saneamiento y restauración de ríos y cuencas.

Compatriotas mexicanos, la contienda electoral ha quedado atrás. Hoy es el tiempo de la reconciliación nacional, comencemos a escribir a partir de este día una nueva etapa donde busquemos más los puntos de coincidencia por encima de las divergencias.

Debemos entender que la lucha no es entre hermanos, no es entre mexicanos, todas y todos somos hijos de una misma patria, y debemos de trabajar más unidos y comprometidos con un solo objetivo en común, que a México le vaya mejor.

Sumemos voluntades para alcanzar una mayor y mejor seguridad, construyamos acuerdos para aprovechar la posición geográfica que tiene nuestro país y la oportunidad histórica que ofrece el *nearshoring* para atraer más inversiones y generar más empleos.

Lleguemos unidos y fortalecidos con una estrategia común para negociar en una posición de fortaleza la revisión del Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos y Canadá. No hay tiempo que perder en discusiones estériles, ni en cálculos electorales, porque lo que está en juego es el bienestar de las siguientes generaciones y no el resultado de las próximas elecciones. Es momento de unidad nacional, de caminar y trabajar todos juntos...

El presidente diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna:
Concluya, senador.

El senador Manuel Velasco Coello: ...concluyo, presidente. De caminar y trabajar todos juntos, empresarios, sindicatos, iglesias, medios de comunicación, universidades, centrales campesinas, organizaciones de la sociedad civil, partidos políticos y ciudadanía en general. Es momento de darle toda nuestra confianza y apoyo a la primera mujer presidenta de México que gobernará para todas y todos los mexicanos sin distinción de colores partidistas e ideológicas. Hay que tener claro que si a la presidenta de México le va bien...

El presidente diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna:
Concluya.

El senador Manuel Velasco Coello: ...a las y a los mexicanos les irá mejor. Hoy, más que nunca, debemos creer en México y en su pueblo, creer en las mujeres trabajadoras y de lucha, creer en la fuerza de los jóvenes, creer en la entereza de los campesinos, creer en el carácter de los pueblos y comunidades indígenas, creer en la sabiduría de los adultos mayores...

El presidente diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Concluya, senador, por favor.

El senador Manuel Velasco Coello: ...y, sobre todo, creer en la sonrisa de un niño que transmite confianza y esperanza para un futuro mejor. Vayamos todos juntos por el México que soñamos y anhelamos para nuestros hijos y hoy más que nunca es un honor estar con Claudia hoy. Viva México.

El presidente diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Gracias, senador Manuel Velasco. Tiene ahora el uso de la palabra, la senadora María Guadalupe Murguía Gutiérrez, del Partido Acción Nacional.

La senadora María Guadalupe Murguía Gutiérrez: Con el permiso de la Presidencia. Compañeras y compañeros legisladores, invitados a esta ceremonia republicana, hoy llega una mujer a la Presidencia de la República, después de casi 71 años que nos fue reconocido el derecho para votar y ser votadas.

Hoy es el tiempo de la mujer mexicana, aquella que, con su esfuerzo, su perseverancia, representa una parte fundamental de la historia nacional. Por ello, felicito a la doctora Claudia Sheinbaum y espero, espero que su llegada a la Presidencia represente también mejores tiempos para las mujeres de nuestro país.

Confiamos en que hará valer su autonomía y cumplirá su propuesta de gobernar para todas y todos los mexicanos, y no puede ser de otra manera, la primera Presidencia de una mujer no solo puede ser diferente, tiene que ser mejor, sino no tendría sentido la lucha de tantas generaciones de mujeres por alcanzar espacios de decisión.

En política solo hay algo peor que acabar con la crítica que es no tener autocritica, y en el balance de estos años habrá cosas que mantener, otras que mejorar y muchas otras que cambiar de fondo.

La democracia es el mejor sistema de gobierno porque se reconoce que no es infalible y por eso establece contrapesos, la división de Poderes, los órganos autónomos, la libertad de prensa son mecanismos de autocorrección. Sí queremos un gobierno fuerte, los contrapesos tienen que ser fuertes. La historia se repite para quien no quiere aprender de ella.

En México no hay cabida para caudillos ni para maximatos, no queremos una presidenta tutelada. La fuerza del vo-

to se expresó en las urnas y nos ha enseñado una vez más que en democracia nadie gana todo y tampoco nadie pierde para siempre.

Señoras y señores, hoy termina una de las épocas más oscuras del país. La nación está dolida, tiene miedo, está de luto, los datos son contundentes, no hay otros datos, la realidad es terca. Una deuda de 6.6 billones de pesos, la más alta de la historia. Un déficit del 6 por ciento, insostenible. El peor crecimiento económico en 35 años. 200 mil ejecutados, 120 mil desaparecidos, 92 por ciento de los delitos no se denuncian.

La política de abrazos y no balazos ha traído violencia e impunidad. Aún más, el Estado ha sido omiso en cumplir su función esencial y primaria de brindar seguridad a toda la población.

En seis años no ha podido resolverse el grave desabasto de medicamentos y, por si fuera poco, nuestra incipiente democracia se encuentra gravemente herida. Se enfrenta a una mayoría artificial que la ciudadanía no le otorgó al oficialismo en las urnas, se las regalaron las autoridades electorales. Este es el salo innegable de un país en quiebra financiera y en quiebra moral.

La presidenta Sheinbaum tendrá ante sí dos enormes retos: el primero, poner en orden al país. El segundo, lograr la unidad y la reconciliación nacional. Se necesita concordia para que haya desarrollo y desarrollo para que las familias puedan vivir mejor.

Coincidimos en el afán prioritario de buscar la justicia social para todas y para todos. Pero creemos que la verdadera justicia pasa necesariamente porque los abrazos sean para las víctimas y no para los criminales.

Nosotros sí creemos que la ley es la ley. Nosotros aspiramos, sí, aspiramos a conformar un gran país de clase media, en donde sea indispensable que nadie sea despojado de lo que legítimamente ha ganado y que todos trabajemos para sacar millones de mexicanos de la pobreza.

No hay nada más digno que contar con un empleo formal, bien pagado, con seguridad social y con acceso a una pensión. Los enemigos de México no somos las oposiciones, los enemigos de México son la violencia, la inseguridad, el miedo, la enfermedad, la pobreza, la falta de oportunidades, juntos, juntos podemos derrotarlos.

Los mexicanos merecemos iniciar una nueva etapa en donde no haya ni etiquetas ni descalificaciones, no somos un país homogéneo, por eso pedimos a la presidenta Sheinbaum que gobierne para todos, hasta para elegir a la comisión de cortesía en esta ceremonia, que respete la pluralidad, que apoye por igual a todos los gobiernos estatales y municipales, que revalore la eliminación de los órganos autónomos y que se oponga, sí, que se oponga a que las fiscalías sea utilizadas para amedrentar a quien piensa diferente.

Somos la principal oposición y somos la resistencia de este país. Cuenten con nosotros para todo aquello que sea para bien de los mexicanos, somos una oposición responsable y constructiva, estamos dispuestos a colaborar para sacar del país, al país de la grave crisis en la que se encuentra, producto de la política de las ocurrencias y la sinrazón.

Iremos por el diálogo, iremos por la búsqueda de acuerdos, iremos por un país con contrapesos. Sabremos defender nuestros valores, sabremos dar a las familias protección y a los hogares la prosperidad a la que aspiran. Presidenta Sheinbaum, Acción Nacional extiende su mano. Porque por encima de todo está México. Usted, presidenta Sheinbaum, puede cambiar las cosas. De usted depende la última palabra. Es cuanto.

El presidente diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Gracias, senadora María Guadalupe Murguía. Tiene ahora el uso de la palabra, el diputado Ricardo Monreal Ávila, de Morena.

El diputado Ricardo Monreal Ávila: Estimado presidente, ciudadanos legisladores, legisladoras, invitados especiales. Asistimos a un acontecimiento único en la historia de México, siendo testigos y protagonistas de la transmisión del Poder Ejecutivo federal, por vía democrática, a una mujer, la doctora Claudia Sheinbaum Pardo, la primera después de 200 años.

El pueblo de México logró una hazaña cívica, pacífica, ejemplar, y a través de nuestro movimiento refrendó la confianza en la opción política que representamos. Nos otorgó el poder reformador de la Constitución, y lo estamos ejerciendo de manera responsable.

Hace seis años irrumpió en la nación una fuerza política emergente, audaz, esperanzadora, que impulsó un proceso de transformación profunda y un cambio de régimen. La

encabezó y le dio rumbo el presidente Andrés Manuel López Obrador. Y esa misma energía ciudadana ratificó su deseo de continuar por el camino trazado, para consolidar el proyecto político y el modelo de nación que la ciudadanía ha reclamado.

Actualmente, en el mundo, las elecciones y las contiendas políticas se definen con escasos puntos o décimas de distancia: dos, tres o cinco puntos. En el caso de nuestra presidenta electa, la diferencia fue de 32 puntos, lo cual le otorga plena legitimidad y calidad democrática para gobernar.

Hace seis años nos propusimos, con el presidente López Obrador, impulsar un nuevo régimen de gobierno. Logramos separar el poder político del poder económico; que este último ya no dominara la vida pública, y lo logramos.

Nos propusimos impulsar la austeridad en el Gobierno, como una política de Estado, y lo hicimos.

Nos propusimos llevar a cabo la política social más profunda en la historia de la nación, y ahora la tenemos: el presupuesto se distribuye con mayor equidad y justicia. De los 35 millones de hogares que hay en nuestro país, a 30 millones les llega, cuando menos, un Programa para el Bienestar o reciben un pequeño apoyo proveniente del presupuesto público.

Pero también se benefician las demás personas que no obtienen en forma directa un apoyo, porque hoy en México hay mejores salarios, mayor capacidad de consumo, empleos y crecimiento económico. Ello beneficia a todas las clases sociales, no solo a las más necesitadas.

Además:

–Todas las personas con más de 65 años (que son más de 23 millones) reciben 6 mil pesos bimestrales, a través de la Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores.

–Un millón 482 mil personas con discapacidad reciben, bimestralmente, una pensión de 3 mil 100 pesos.

–10 millones 878 mil 500 estudiantes de preescolar, primaria y secundaria recibieron becas.

–Todas y todos los estudiantes de preparatorias públicas están becados.

–Un millón 32 mil 895 estudiantes de familias en situación de pobreza recibieron una beca educativa, que asciende a 5 mil 600 pesos bimestrales.

–Se ha apoyado, cada año, a 262 mil madres jefas de familia, para que sus hijas e hijos no abandonen la escuela.

–Se entregaron 85 mil millones de pesos, de manera directa, a comités de madres y padres de familia, para el mantenimiento de 174 mil escuelas públicas, a través del programa La Escuela es Nuestra.

–El programa Jóvenes Construyendo el Futuro recibió 132 mil millones de pesos para pagar a 2 millones 973 mil 455 aprendices en talleres, comercios, empresas y otras actividades productivas.

–Mediante el programa Sembrando Vida, se brinda apoyo con jornales permanentes a 433 mil personas campesinas, que han plantado 1,158 millones de árboles frutales y maderables, con lo cual se logró el programa de reforestación más importante del mundo.

–2 millones de productores agropecuarios y 200 mil pescadores reciben ayuda económica directa, fertilizantes gratuitos y precios de garantía para alimentos básicos.

Nos propusimos también abatir la desigualdad y la pobreza, y lo hemos logrado, pues cada mes salen de situación de pobreza 100 mil mexicanas y mexicanos. De 2018 a 2023, la pobreza en nuestro país pasó de afectar a 34.3 millones de personas a 24.7 millones, es decir, que 9.5 millones de personas han dejado de estar en esa situación.

Nos propusimos profundizar la democracia, y lo hicimos, creando nuevas formas de participación directa, como la revocación de mandato y la consulta popular.

Nos propusimos una forma nueva de gobierno, alejada de la arrogancia, la prepotencia y la mentira, y ahora la manera de hacer política es más humana, más sensible y cercana al pueblo, lo que ha colocado al presidente López Obrador como el segundo mandatario mejor evaluado en el mundo.

Nos propusimos combatir la corrupción sin tregua ni excepción, y se logró, generando ahorros de recursos que fortalecieron la hacienda pública y los programas de gobierno.

Nos propusimos crear la mayor infraestructura, una no vista antes, y se logró.

Nos propusimos sacudir el caduco y corrupto sistema de justicia, y hemos iniciado con una reforma constitucional profunda y única en el mundo. Estamos convencidos de que, de no haberlo hecho, serían el obstáculo más grande para el nuevo gobierno progresista. Se habían convertido en el último bastión del conservadurismo y del neoliberalismo.

Qué bueno que esta legislatura ha comenzado a reformar al Poder Judicial, y no nos detendremos hasta tener un sistema que procure y administre justicia pronta, expedita y gratuita.

Debe reconocerse: no había habido en la historia del país un presidente que durante seis años trabajara e informara diariamente.

No había habido un presidente que defendiera con tanta dignidad nuestra soberanía, nuestra independencia, nuestra libertad.

Estas son algunas de las razones por las que el pueblo amplió su respaldo político y electoral a la doctora Claudia Sheinbaum Pardo, y con ella, a todas las candidaturas a puestos de elección popular que nuestro movimiento postuló.

Al iniciar este nuevo periodo de gobierno se tiene alegría, esperanza, certeza de que el proceso de transformación continuará y se consolidará. Hay absoluta seguridad de que a la nación le irá bien y que la doctora Sheinbaum será una presidenta a la altura de las circunstancias; que sabrá enfrentar los desafíos enormes que México tiene.

Me sorprenden algunas de las expresiones aquí vertidas. La ausencia de autocritica por parte de la oposición y su invariable estrategia de descalificación y desmesura en sus posicionamientos. Y aunque las y los respetamos, les decimos que seguir anclados en ese discurso los perderá, los oxidará y habrán dejado pasar la oportunidad de renovarse y actualizarse para servir a la nación.

Sí se debe subrayar después de 200 años llega una mujer capaz e inteligente a la Presidencia de la República, y con ella llegan a la conducción del país el pensamiento, valor, determinación, perseverancia, visión, arrojo, bravura, sen-

sibilidad, inteligencia, audacia, heroísmo liderazgo y talento de:

- Josefa Ortiz
- Leona Vicario
- Gertrudis Bocanegra
- Carmen Serdán
- Matilde Montoya
- Hermila Galindo
- Las huelguistas de Río Blanco
- Carmen Vélez, Adela Velarde y Petra Herrera
- Elvia Carrillo Puerto, Raquel Dzib y Beatriz Peniche
- María Hernández Zarco
- Rosa Torres
- Roberta “la Tita” Avendaño y Ana Ignacia Rodríguez
- Rosario Castellanos, Frida Kahlo y María Izquierdo
- Carmen Mondragón y Tina Modotti
- María Lavalle y Alicia Arellano
- Griselda Álvarez
- Dolores Jiménez
- Rosario Ibarra
- Concepción Mendizábal
- e Ifigenia Martínez...

...entre tantas y tantas mexicanas que contribuyeron a la construcción de esta nación desde la lucha política, social y intelectual, pero combatiendo al mismo tiempo los estereotipos, injusticias, violencias y todo tipo de obstáculos que, de manera inaceptable, solamente han enfrentado las mujeres.

Hoy los hombres nos sentimos contentos porque llega una mujer a la Presidencia de la República. Por eso, amigos y amigas, que viva México. Viva nuestra presidenta. Viva México.

El presidente diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Gracias, diputado Ricardo Monreal.

Representantes de los Poderes, jefes de Estado, de Gobierno y representantes diplomáticos de los países hermanos aquí reunidos, compañeras y compañeros legisladores y legisladoras, a nombre de la maestra Ifigenia Martínez y Hernández, presidenta del Congreso, me dirijo a ustedes y al pueblo de México, de América Latina y del mundo, con humildad y respeto. Sean todos y todas bienvenidos a este bello recinto, sede del Congreso General.

Somos muy afortunados y afortunadas en acudir a esta cita con la historia, a la ceremonia de transmisión de poderes entre el presidente saliente, Andrés Manuel López Obrador, y la primera presidenta en la historia de nuestro país, la doctora Claudia Sheinbaum Pardo.

Lo que atestigüemos en breves minutos entraña un simbolismo profundo. Con la llegada de la presidenta electa se cristalizan décadas de esfuerzo y sacrificio en las luchas por los derechos políticos de las mujeres, por su derecho a vivir en paz y sin violencias, por los derechos a decidir y dirigir sus propios destinos, y por su empoderamiento permanente hasta lograr abatir toda brecha de género subsistente.

Este Congreso mexicano es ejemplo mundial por su integración paritaria, algo imposible de imaginar hace unas cuantas décadas. La discriminación tiene que quedar ya atrás en nuestra historia, el futuro es de integración y respeto entre todos los géneros. Solo así podremos alcanzar un mayor desarrollo para nuestro país, sumando todas sus fuerzas y talentos y abatiendo todos sus rezagos. En particular, el de las mujeres y, especialmente, el de las mujeres en pobreza.

Aquí está el conjunto de la representación nacional, que expresa el mandato popular de las urnas del pasado 2 de junio. Todas las fuerzas políticas aquí representadas hemos sido oposición y hemos sido gobierno, lo que también nos predispone a siempre privilegiar el diálogo. Que este sea fructífero y respetuoso entre todos y todas.

Nos predispone también a la construcción de acuerdos, al respeto a las mayorías y a garantizar el ejercicio pleno de los derechos de las minorías.

La profundización de la transformación del país será siempre orientada por el mandato popular y por el diálogo democrático entre sociedad y gobierno, entre la gente y sus representantes, en paz y por el bien de México. Muchas gracias.

RECESO

El presidente diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna (10:24 horas): Asamblea, se declara un receso en espera del ciudadano Andrés Manuel López Obrador y de la presidenta electa de los Estados Unidos Mexicanos, Claudia Sheinbaum Pardo. Se pide a las comisiones protocolarias cumplir con su cometido.

(Las comisiones cumplen con su cometido)

(Receso)

Presidencia de la diputada Ifigenia Martínez y Hernández

La presidenta diputada Ifigenia Martínez y Hernández: (11:04 horas): Compañeras y compañeros, se reanuda la sesión. Se invita a las legisladoras y a los legisladores a ocupar sus lugares para recibir al ciudadano licenciado Andrés Manuel López Obrador, presidente saliente de la República.

ACTO DE TRANSMISIÓN DEL PODER EJECUTIVO

La presidenta diputada Ifigenia Martínez y Hernández: Se invita a todas y a todos los presentes a ponerse de pie para recibir a la presidenta electa de los Estados Unidos Mexicanos, la doctora Claudia Sheinbaum Pardo.

La secretaria diputada Julieta Villalpando Riquelme: Solicitamos amablemente a la asamblea, que tomen sus lugares, ya que viene arribando la presidenta. Compañeras y compañeros, favor de tomar sus lugares.

La presidenta diputada Ifigenia Martínez y Hernández: Compañeras, compañeros legisladores, se invita a to-

das y a todos los presentes a ponerse de pie para recibir a la presidenta electa de los Estados Unidos Mexicanos, la doctora Claudia Sheinbaum Pardo.

En este acto, de conformidad con lo que establece el artículo 87 constitucional, la doctora Claudia Sheinbaum Pardo rendirá protesta como presidenta de la República ante el Congreso de la Unión.

La presidenta electa Claudia Sheinbaum Pardo: *Honorable Congreso de la Unión, pueblo de México, protesto guardar y hacer guardar la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y las leyes que de ella emanen, y desempeñar leal y patrióticamente el cargo de presidenta de la República que el pueblo me ha conferido, mirando en todo por el bien y prosperidad de la Unión, y si así no lo hiciera que la nación me lo demande.*

(Intercambio de la Banda Presidencial)

La presidenta diputada Ifigenia Martínez y Hernández: La presidenta constitucional de los Estados Unidos Mexicanos, doctora Claudia Sheinbaum Pardo, dirigirá un mensaje a la nación. Los invito a tomar sus lugares. Muchas gracias.

La presidenta constitucional Claudia Sheinbaum Pardo: Buenos días a todas y todos, licenciado Andrés Manuel López Obrador. Honorable Congreso de la Unión, Suprema Corte de Justicia de la Nación, gobernadoras y gobernadores, jefe de Gobierno, invitadas e invitados especiales, familia y pueblo de México.

Saludo y agradezco la presencia de representaciones de 105 países que hoy nos acompañan, es un reflejo del compromiso de México con la comunidad internacional y de la amistad que nos une con todos los pueblos del mundo.

Agradezco la presencia de Johnny Briceño, primer ministro de Belice; Luiz Inácio Lula da Silva, presidente de la República Federativa de Brasil; Gabriel Boric, presidente de la República de Chile; Gustavo Francisco Petro, presidente de la República de Colombia; Miguel Díaz-Canel, presidente de la República de Cuba; Sylvanie Burton, presidenta de la Mancomunidad de Dominica; Luis Rodolfo Abinader, presidente de la República Dominicana; César Bernardo Arévalo, presidente de la República de Guatemala; Régine Abraham, presidenta del Consejo Presidencial de Transición de la República de Haití; Iris Xiomara Castro, presidenta de la República de Honduras; Santiago Pe-

ña Palacios, presidente de la República de Paraguay; Bucharaya Hamudi Sidina, primer ministro de la República Árabe Saharaui Democrática; Philip Joseph Pierre, primer ministro de Santa Lucía.

Saludo y agradezco especialmente a la doctora Jill Biden, que asiste con la representación del presidente de los Estados Unidos de América. A Peter Boehm, representante del Senado de Canadá. A Josep Borrel Fontelles, alto representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad y vicepresidente de la Comisión Europea.

Agradezco la presencia del expresidente Christian Wilhelm Walter, de la República Federal Alemana, que viene en representación de su país, y de Tie Ning, vicepresidenta del Comité Permanente de la Asamblea Popular Nacional de la República de China; Kembo Mohadi, vicepresidente de la República de Zimbabue; Teodoro Nguema Obiang vicepresidente de la República de Guinea Ecuatorial.

Mi gratitud a todas y a todos los jefes de la delegación de nuestra América Latina y el Caribe, de Europa, África, Asia y del Medio Oriente. Y a las y los titulares de los distintos poderes, cancilleres, ministras y ministros, embajadores y embajadoras, les pido transmitan los cálidos saludos del pueblo y del gobierno de México a sus mandatarias y mandatarios.

Agradezco también la presencia de 23 organismos internacionales. Gracias a Jeremy Corbyn miembro del Parlamento del Reino Unido, dirigente del Partido Laborista, y a los diputados españoles, a Gerardo Pisarello y a muchos otros que están con nosotros y a representantes amigos de diferentes lugares del mundo.

Hace exactamente 19 años, en este mismo recinto, en un atropello a la libertad, el jefe de Gobierno de entonces, Andrés Manuel López Obrador, frente a aquella legislatura, pronunció un discurso que cimbró para siempre la lucha por la democracia.

En comparecencia frente al juicio de desafuero, cuyo único propósito era el intento de un fraude anticipado, dijo: Ustedes me van a juzgar, pero no olviden que todavía falta que a ustedes y a mí nos juzgue la historia.

Hoy, lo decimos con certeza y sin temor a equivocarnos, la historia y el pueblo lo han juzgado, Andrés Manuel López Obrador, uno de los grandes. El dirigente político y luchador social más importante de la historia moderna, el presi-

dente más querido, solo comparable con Lázaro Cárdenas. El que inició y termina su mandato con más amor de su pueblo, y, para millones, aunque a él no le gusta que se lo digan, el mejor presidente de México. El que inició la revolución pacífica de la cuarta transformación de la vida pública de México.

Usted nos ha pedido en varias ocasiones no develar bustos ni poner su nombre en calles, avenidas, barrios o colonias, tampoco monumentos, ni hacer grandes homenajes. La verdad que no hace falta, porque usted estará siempre donde solo residen los que luchan toda la vida, los que no se rinden, los que devuelven la esperanza y la alegría. Usted estará siempre en el corazón del pueblo de México.

Se retira de la vida pública como un demócrata y maderista, a seguir luchando desde otra trinchera, a escribir sobre lo que ha sostenido desde sus primeros días, cuando trabajó con los maya-chontales, que el origen de la grandeza cultural de México reside en las grandes civilizaciones que vivían en esta tierra siglos antes que invadieran los españoles.

No es casualidad, sino una armonía de la historia, que ayer se haya publicado en el Diario Oficial de la Federación la reforma de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, que otorga derechos plenos a los pueblos indígenas y afroamericanos de México.

Su último libro lo titula: *Gracias*. Y hoy le devolvemos el agradecimiento, profundas gracias, gracias, gracias por siempre. Ha sido un honor luchar con usted. Hasta siempre, hermano, amigo, compañero, Andrés Manuel López Obrador.

El 2 de junio de este año, el pueblo de México, de forma democrática y pacífica, dijo fuerte y claro: Es tiempo de transformación y es tiempo de mujeres.

Hoy, primero de octubre del 2024, se inicia la segunda etapa, el segundo piso de la cuarta transformación de la vida pública de México. Y también hoy, después de 200 años de la República y de 300 años de la Colonia, porque previo a ello no tenemos registros claros, es decir, después de al menos 503 años, por primera vez llegamos las mujeres a conducir los destinos de nuestra hermosa nación. Y digo llegamos, y digo llegamos porque no llego sola, llegamos todas.

México es un país maravilloso, con un pueblo extraordinario, somos una gran nación. Aquí crecieron culturas originarias que dieron al mundo el maíz, el cacao, el jitomate, que construyeron pirámides monumentales; que

entendieron los astros, la vida y la muerte como parte de un cambio constante; que nos dieron y siguen dando lenguas vivas como ninguna otra; que tejieron y tejen textiles con manos de mujeres artesanas que entrelazan con el alma y con la vida; con culturas como la maya, que crearon el cero como parte de la matemática, o la mexica que creó el método más sustentable de cultivo que se conoce, la chinampa.

México es el país que le dio al mundo a Hidalgo, que inició con unos cuantos el grito de Independencia y al poco tiempo fueron miles que demandaban justicia, el que abolió la esclavitud, el que supo conducir con certeza a su pueblo por el camino de la libertad y se convirtió en Padre de la Patria.

México, el país de Morelos, que supo identificar los Sentimientos de la Nación para escribir que la soberanía dimana del pueblo, que no se admite la tortura y la urgente necesidad de moderar la opulencia y la indigencia. De Vicente Guerrero, que, en el momento difícil, cuando su padre pedía que aceptara la indulgencia del virrey, supo decir: La patria es primero.

México es de Guadalupe Victoria, primer presidente de México, que después de la Independencia se rebeló frente al emperador Iturbide para lograr la primera Constitución de la República.

De Josefa Ortiz, quien no solo dio el taconazo para iniciar la Independencia, sino que sabiamente expresó: no se debe premiar a quien sirve a la patria, sino castigar a quien se sirve de ella; o de Leona Vicario, Madre de la Patria, pero periodista y luchadora por la Independencia, quien hace 200 años supo defender a la mujer por su pensamiento; de Juárez y los liberales mexicanos, que antes que nadie en el mundo y de forma visionaria separaron la Iglesia del Estado y defendieron a la patria frente al invasor; de los hermanos Flores Magón, que demandaron justicia y libertad antes que nadie en el siglo XX; de los obreros de Río Blanco y Cananea; y de Madero, que dejó todo para llamar al pueblo a las armas para luchar por la democracia; de Zapata, que supo demandar Tierra y Libertad; del valiente Villa y también de Carranza, como único gobernador que se levantó frente al golpe de Estado huertista.

México es el de los constitucionalistas de 1917. De Lázaro Cárdenas, que repartió la tierra y expropió el petróleo; de Margarita Maza; de Adela Velarde, que comandó las adeltas en la Revolución; de Dolores Jiménez Muro; de Elvia

Carrillo Puerto y las sufragistas, de Frida Kahlo, de Enriqueta González Baz, primera mujer matemática.

México es de mujeres y hombres libres, que a lo largo del siglo XX lucharon por la democracia, las libertades, la justicia; de los estudiantes de 1968, de los cientos de hombres y mujeres que hoy no están, pero de quienes orgullosamente somos herederos.

México es un país maravilloso, por nuestro mosaico cultural, por nuestra biodiversidad. México es maravillosos gracias a nuestros paisanos y paisanas, héroes y heroínas que viven en Estados Unidos y que con amor a su familia y a la patria envían su apoyo todos los meses.

México es un país maravilloso, por su pueblo generoso, solidario, alegre, libertario, resistente, rebelde, sabio y, hoy, empoderado, y hoy México, gracias a todas y todos somos la doceava economía del mundo y el sexto destino turístico. México, es grandioso.

Llamo a todas y todos, a que hagamos una reflexión, que evaluamos con la cabeza fría. ¿Qué pasó durante estos seis años? Con datos duros, reconocidos nacional e internacionalmente y con ello respondámonos las siguientes preguntas: ¿Cómo es que 9.5 millones de mexicanos y mexicanas, de acuerdo con el Banco Mundial, salieron de la pobreza en tan solo 6 años?

¿Cómo es que, sin subir impuestos, se redujeron las desigualdades? ¿Cómo es que somos de los países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico menos endeudados y con una moneda fuerte? ¿Cómo es que somos de los países con menos desempleo? ¿Cómo es que hay más bienestar y al mismo tiempo ganaron más los empresarios y los bancos? ¿Cómo es que estamos en récord de inversión extranjera directa y al mismo tiempo aumentaron los salarios? ¿Cómo es que aumentó el salario mínimo y no subió la inflación?

La respuesta es: cambió el modelo de desarrollo del país, del fracasado modelo neoliberal y el régimen de corrupción y privilegios, a uno que surgió de la fecunda historia de México, del amor al pueblo y de la honestidad, lo llamamos el humanismo mexicano.

Por eso hablamos de una transformación profunda. Y, aceptémoslo, a todas y a todas, a todas y a todos les ha ido mejor. Con este pensamiento y su puesta en marcha se cayeron muchos mitos y engaños del pasado.

Por ejemplo, durante el periodo neoliberal, ése, el que le costó tanto al pueblo de México, que marcó nuestra historia por 36 largos años, se decía que el Estado debía diluirse o subordinarse a las fuerzas del mercado, que si la economía se regaba desde arriba iba a llegar a los de abajo, que si aumentaba el salario mínimo iba a haber inflación y no iba a haber inversión extranjera, que si el Estado participaba en la economía iba a haber crisis económica y devaluación, que la corrupción era inherente al gobierno, que la libertad no solo existe en el mercado, que la libertad solo existía en el mercado, que la educación, la salud, la vivienda y el salario justo eran mercancías y no derechos. Todo resultó falso.

Por ello, para bien de México, de todas y todos, vamos a continuar con el humanismo mexicano, con la cuarta transformación. Resumo algunos de los que considero sus principales principios:

1. Para que haya prosperidad, debe ser compartida o, dicho de otra forma, por el bien de todos, primero los pobres.

2. No puede haber gobierno rico con pueblo pobre. Ésta es una frase de Benito Juárez García, que los gobiernos de la transformación hacemos realidad y que sostiene que el gobernante debe vivir en la justa medianía, sin lujos, parafernalias o privilegios, y que el gobierno no debe ser una carga para el pueblo. A eso le llamamos austeridad republicana.

3. Las y los gobernantes debemos ser honrados y honestos. El uso de las estructuras de gobierno para el beneficio personal o de un grupo ensucia el servicio público. La corrupción debe combatirse por ética y por principios; pero, además, como lo hemos visto, porque ahí radican los recursos necesarios para el bienestar del pueblo y el desarrollo de la nación. En pocas palabras, la honestidad da resultados. Además, la autoridad moral es lo más importante, y ésa no se compra en la esquina, se construye con una sola mística, la de luchar con honradez todos los días por un México con justicia, democracia y libertad.

4. El principio máximo de que la democracia es el gobierno del pueblo, por el pueblo y para el pueblo. O, regresando a Juárez, con el pueblo todo, sin el pueblo nada.

5. Prohibido prohibir. La libertad es esencia de la democracia.

6. El desarrollo y el bienestar del pueblo sólo pueden fortalecerse con el cuidado del medio ambiente y los recursos naturales.

7. Las mujeres tenemos derecho a la igualdad sustantiva.

8. México es un país soberano, independiente, libre y democrático. Queremos la paz y la fraternidad de las naciones, y nos coordinamos, mas no nos subordinamos.

9. La política se hace con amor, no con odio. La felicidad y la esperanza se fundan en el amor al prójimo, a la familia, a la naturaleza y a la patria.

10. Condenamos el clasismo, el racismo, el machismo y cualquier forma de discriminación. No es sólo un asunto de tolerancia, es el reconocimiento de que la profundización de las desigualdades llevará siempre a la injusticia. La fraternidad significa vernos a los ojos como iguales.

Con esto en mente les manifiesto: En nuestro gobierno garantizaremos todas las libertades: la de expresión, de prensa, de reunión, de movilización. La libertad es un principio democrático, y nosotros somos demócratas. Se respetarán los derechos humanos y nunca usaremos la fuerza del Estado para reprimir al pueblo. Respetaremos y garantizaremos la diversidad religiosa, política, social, cultural y sexual de nuestra sociedad. Cualquiera que diga que habrá autoritarismo está mintiendo.

Nuestra política exterior seguirá los principios constitucionales de autodeterminación de los pueblos, la no intervención y la solución pacífica de controversias.

En materia económica, se mantendrá la autonomía del Banco de México. Una política fiscal responsable, una proporción razonable entre deuda y producto interno bruto.

Promoveremos la inversión pública y la inversión privada. Lo digo con toda claridad: tengan la certeza de que las inversiones de accionistas, nacionales y extranjeros, estarán seguras en nuestro país.

No aumentaremos el precio de las gasolinas, del diésel, del gas doméstico ni la electricidad en términos reales.

En las próximas semanas estaremos convocando a empresarios para confirmar el acuerdo que mantiene sin aumentos los precios de la canasta básica.

Aprovecharemos la relación del tratado comercial con Estados Unidos y Canadá, para seguir impulsando la relocalización de las empresas, mientras se promueve el desarrollo regional con bienestar y cuidado al medio ambiente.

Estados Unidos, Canadá y México sabemos que la cooperación económica fortalece a las tres naciones. Es claro que entre nosotros no competimos. Nos complementamos y, además, generamos las condiciones para una mayor consolidación de la economía de todo el continente, en una visión de presente y futuro de la economía mundial.

Seguiremos fortaleciendo nuestra relación económica y cultural con los países de América latina y el Caribe. Nos une historia y nos une compromiso, así como con los diferentes países y regiones del mundo. Trabajaremos de la mano del sector empresarial y de las y los trabajadores, para que siga aumentando el salario mínimo. Nuestro objetivo es alcanzar 2.5 canastas básicas.

Haremos el programa de digitalización más ambicioso de la historia, para facilitar el pago de impuestos y otros trámites, así como incentivar la inversión.

Habrá Estado de derecho. La reciente reforma constitucional al Poder Judicial, que marca la elección por voto popular de jueces, magistrados y ministros, significa más autonomía e independencia del Poder Judicial.

Piénsenlo solo por un momento, si el objetivo hubiera sido que la presidenta controlara la Suprema Corte hubiéramos hecho una reforma al estilo Zedillo. No, eso es autoritarismo; nosotros somos demócratas.

Queremos que se termine la corrupción en el Poder Judicial, es un proceso en donde habrá una convocatoria única, un comité de selección de candidatas y candidatos para garantizar que cumplan los requisitos. ¿Y quién decidirá? Será la gente, será el pueblo. Cómo va a ser autoritaria una decisión que en esencia es democrática y permite que el pueblo decida.

Estoy segura que en unos años todas y todos estaremos convencidos que esta reforma es lo mejor. Aprovecho para decirle a las y los trabajadores del Poder Judicial, que sus derechos y salarios están totalmente salvaguardados.

Se mantendrán todos los programas del bienestar y nos aseguraremos que su incremento anual nunca esté por debajo de la inflación. Además, está por aprobarse en el Congreso

que estos derechos se vuelvan constitucionales para que nadie los pueda revertir.

Pensión universal para las y los adultos mayores, pensión universal a personas con discapacidad, becas Benito Juárez para estudiantes de preparatorias públicas, becas a estudiantes de escasos recursos, Sembrando Vida, Jóvenes Construyendo el Futuro, producción y pesca para el bienestar, fertilizantes gratuitos, precios de garantía, la Escuela es Nuestra y la Clínica es Nuestra, todos seguirán.

Haremos realidad tres programas de bienestar nuevos. Todas las mujeres de 60 a 64 años tendrán un apoyo bimestral como un reconocimiento al trabajo de las mujeres mexicanas.

Todos los niños y niñas que vayan a escuela pública o que van a escuela pública de preescolar, primaria y secundaria tendrán una beca. Iniciaremos el próximo año con secundaria. Las y los niños deben ser felices, de ellas y ellos no solo es el futuro, sino el presente de México.

Llevaremos a las y los adultos mayores la prevención y atención a la salud a su casa. Para ello vamos a contratar 20 mil médicos, médicas, enfermeros y enfermeras.

El reconocimiento constitucional de los pueblos indígenas y afromexicanos, una vez en la Constitución, lo vamos a hacer realidad.

Consolidaremos el IMSS-Bienestar como el mejor sistema de salud pública, gratuita y de calidad.

Aumentaremos el número de preparatorias de universidades públicas para que al menos llegue la educación superior a 300 mil espacios más.

La salud y la educación son derechos del pueblo de México, no son privilegios ni mercancías.

Construiremos al menos un millón de viviendas, especialmente para jóvenes, en esquemas en donde primero puedan rentar y después adquirir la vivienda si lo desean. Además, habrá créditos a bajo costo para mejoramiento de vivienda y un programa masivo de escrituración.

En materia de infraestructura, se ampliará el tren Maya a Puerto Progreso en Yucatán y, en sus más de mil 500 kilómetros, será también tren de carga. Se terminará la Línea K del tren Interoceánico, que va de Ciudad Ixtepec a Ciudad Hidalgo, en Chiapas, frontera con Guatemala.

Además, queremos construir el doble de los kilómetros que construyó el presidente de trenes de pasajeros. De Ciudad de México a Pachuca, de Ciudad de México a Nuevo Laredo y de Ciudad de México a Nogales, así como la recuperación del tren de pasajeros a Veracruz. Antes los privatizaron, ahora recuperamos los trenes de pasajeros con orgullo porque significan desarrollo regional, empleos, turismo y prosperidad compartida.

Seguiremos con caminos artesanales para conectar comunidades y con la construcción de puertos, aeropuertos y carreteras que generen desarrollo con bienestar, y al mismo tiempo fortalezcan infraestructura y conectividad en nuestro país y potencien la inversión.

Como lo manifestamos desde la campaña, se mantendrá la proporción actual entre la generación pública y privada de electricidad de 54 por ciento y 46 por ciento, respectivamente. En unos días presentaremos el Plan Nacional de Energía que incluye nuevas inversiones en transmisión, generación y un programa ambicioso de transición energética hacia fuentes renovables de energía que contribuyan a disminuir los gases de efecto invernadero que provocan el cambio climático.

La inversión privada para cubrir el 46 por ciento de la generación se hará con reglas claras, en el marco de la ley y garantizando la estabilidad en el sistema eléctrico. A todas y todos, nos convienen empresas de energía públicas del Estado fuertes que garanticen energía limpia a precios bajos para las actuales y las futuras generaciones.

El objetivo fundamental de la producción de petróleo con Pemex seguirá siendo el consumo nacional y éste se limitará a una producción de 1.8 millones de barriles diarios. Vamos a promover la eficiencia energética y la transición hacia las fuentes renovables de energía para absorber a través de estas fuentes el crecimiento de la demanda de energía. Recuerden que la reforma energética proponía una producción de 3 millones de barriles diarios, eso es ambientalmente imposible, es mejor promover la eficiencia y las fuentes renovables.

Avanzaremos en la soberanía y autosuficiencia alimentaria, como dice el presidente: dar de comer a quien nos da de comer. No permitiremos la siembra de maíz transgénico, Andrés Manuel López Obrador, como dice Andrés Manuel López Obrador. No permitiremos la siembra de maíz transgénico, seremos autosuficientes, no solo en maíz blanco, sino en frijol y otros cultivos.

Y Diconsa se transforma en Alimentación para el Bienestar, con el objetivo de promover precios y comercio justo para diversos productos agropecuarios y seguir atendiendo a 22 millones de familias.

Construiremos en Tula, Hidalgo, el proyecto de economía circular más ambicioso del mundo. Esto quiere decir que haremos un complejo ambiental para aprovechar los residuos, tratamiento de aguas, generación de energías y productos reciclados, lo cual nos permitirá reducir la contaminación y generar empleos. La ciudad más contaminada se convertirá en la ciudad más limpia. A eso me comprometí en campaña.

Arrancaremos el ordenamiento de las concesiones y la transmisión de derechos de agua. Para ello, este mes firmaremos un acuerdo nacional por la seguridad y sustentabilidad hídrica, con todos los actores y haremos las reformas jurídicas para garantizar el agua como recurso de la nación.

Tecnificaremos más de 200 mil hectáreas de riego y desarrollaremos proyectos estratégicos para el abastecimiento y reciclamiento de agua. Vamos a limpiar también y a sanear los ríos más contaminados del país.

Haremos de México una potencia científica y de la innovación. Para ello apoyaremos las ciencias básicas naturales, sociales y las humanidades y las vincularemos con áreas y sectores prioritarios para el desarrollo nacional.

Las mexicanas y mexicanos tenemos creatividad; tesón y capacidades sobran. Estoy convencida que no podemos quedarnos atrás en el desarrollo tecnológico. Pensémoslo, tenemos grandes pensadores e innovadoras, innovadores desde tiempos prehispánicos. Tenemos universidades y tecnológicos de primera y las y los mexicanos somos trabajadores y creativos.

En materia de seguridad garantizaremos la disminución de los delitos alto impacto. No regresará la irresponsable guerra contra el narco de Calderón, que tanto daño le sigue haciendo a México.

Nuestra convicción es que la seguridad y la paz son fruto de la justicia y nuestra estrategia consiste en cuatro ejes: atención a las causas, siempre dando la posibilidad de que las y los jóvenes mexicanos tengan acceso a todos los derechos.

Inteligencia e investigación, fortalecimiento de la Guardia Nacional. Quien crea que la Guardia Nacional estando en la Secretaría de la Defensa es militarización, está totalmente equivocado.

Nos coordinaremos con municipios, estados, con el Ministerio Público, con la Fiscalía General de la República, que en su autonomía no significa que deje la coordinación. Eso nos va a permitir avanzar todavía más.

Atención a las causas y cero impunidad, con los cuatro ejes de seguridad con justicia, lo hice como jefa de Gobierno en la Ciudad de México, disminuimos más del 50 por ciento los homicidios dolosos en tan solo cuatro años.

Aprovecho para decir que, el día de mañana por la tarde, estaremos en Acapulco, para dar continuidad a la atención inmediata que ha dado el gobierno de México. Y apoyaremos, como siempre lo hemos hecho, como gobiernos humanistas, a todas y a todos los damnificados de Guerrero y de otros estados.

Dije que el pueblo fue muy claro al decir este 2 de junio, es tiempo de transformación y es tiempo de mujeres. Durante mucho tiempo las mujeres fuimos anuladas. A muchas de nosotras nos contaron desde niñas una versión de la historia, que no nos quería hacer creer, que nos quería hacer creer, perdón, que el curso de la humanidad era protagonizado únicamente por hombres. Poco a poco, esa visión se ha ido revirtiendo.

Hoy, sabemos que las mujeres participaron en las grandes hazañas de la historia de México, desde diferentes trincheras. Y también sabemos que las mujeres podemos ser presidentas. Y con ello hago una respetuosa invitación a que nombremos presidenta con A al final, al igual que abogada, científica, soldada, bombera, doctora, maestra, ingeniera con A, porque, como nos han enseñado, solo lo que se nombra existe.

Hoy, quiero reconocer, no solo a las heroínas de la patria, a las que seguiremos exaltando, sino también a todas las heroínas anónimas, a las invisibles, que con estas líneas hacemos visibles, a las que con nuestra llegada a la Presidencia y estas palabras hago aparecer, las que lucharon por su sueño y lo lograron, las que lucharon y no lo lograron. Llegan las que pudieron alzar la voz y las que no lo hicieron. Llegan las que han tenido que callar y luego gritaron a solas. Llegan las indígenas, las trabajadoras del hogar que salen de sus pueblos para apoyarnos a todas las demás.

A las bisabuelas, que no aprendieron a leer y a escribir, porque la escuela no era para niñas. Llegan nuestras tías, que encontraron en su soledad la manera de ser fuertes. A las mujeres anónimas, las heroínas anónimas que, desde su hogar, las calles o sus lugares de trabajo lucharon por ver este momento.

Llegan nuestras madres que nos dieron la vida y después volvieron a dárselo todo. Nuestras hermanas, que desde su historia lograron salir adelante y emanciparse. Llegan nuestras amigas y compañeras. Llegan nuestras hijas hermosas y valientes, y llegan nuestras nietas, llegan ellas, las que soñaron con la posibilidad de que algún día, no importaría si naciéramos siendo mujeres u hombres, podemos realizar sueños y deseos, sin que nuestro sexo determine nuestro destino. Llegan ellas, todas ellas que nos pensaron libres y felices.

Y con todas ellas aquí en nuestro lado, llegan nuestros más grandes sueños y anhelos, llegan con nosotras el pueblo de México, hombres y mujeres empoderados, la transformación les devolvió la dignidad, la libertad y la felicidad y nunca nadie más se las podrá arrebatar.

Soy madre, abuela, científica y mujer de fe. Y, a partir de hoy, por voluntad del pueblo de México, la presidenta constitucional de los Estados Unidos Mexicanos.

Gobernaré para todos y para todas. Y tengan la certeza de que pondré mi conocimiento, mi fuerza, mi historia y mi vida misma al servicio del pueblo y de la patria. Tengo la certeza de que consolidaremos juntas y juntos un México cada día más próspero, libre, democrático, soberano y justo, no les voy a defraudar.

Les convoco a seguir haciendo historia. Que viva la cuarta transformación, que viva México, que viva México, que viva México.

HIMNO NACIONAL

La presidenta diputada Ifigenia Martínez y Hernández: Se pide a todas y a todos los presentes a ponerse de pie para entonar el Himno Nacional Mexicano con el acompañamiento de la banda de música de la Secretaría de la Defensa Nacional, después de haber escuchado ese magnífico discurso de nacionalismo y conocimiento.

(Himno Nacional Mexicano)

Se pide a la Comisión designada para acompañar al ciudadano Andrés Manuel López Obrador, a retirarse del recinto. Se retira el ciudadano Andrés Manuel López Obrador. Se pide a la comisión que lo acompañe.

Se pide a la comisión designada para acompañar a la presidenta de los Estados Unidos Mexicanos, Claudia Sheinbaum Pardo, a retirarse del recinto cuando así lo considere.

La secretaria diputada Julieta Villalpando Riquelme: Para las y los legisladores, senadores y senadoras, por favor, les pedimos permanecer en sus lugares, la sesión aún no ha cerrado. Muchísimas gracias.

Presidencia del senador

José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña

ACTA DE LA SESIÓN DE CONGRESO GENERAL

El presidente senador José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña: Consulte la Secretaría a la asamblea en votación económica si autoriza que el acta de esta sesión se dé por leída y aprobada.

El secretario diputado Alan Sahir Márquez Becerra: En votación económica, se consulta a la asamblea si autorizan que el acta de esta sesión se dé por leída y aprobada. Las y los legisladores que estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las y los legisladores que estén por la negativa sírvanse manifestarlo. Quienes se abstengan. Quienes se abstengan. Se autoriza, presidente.

«Acta de la sesión de Congreso General celebrada el martes primero de octubre de dos mil veinticuatro, en la que la ciudadana Claudia Sheinbaum Pardo, presidenta electa de los Estados Unidos Mexicanos, prestará protesta constitucional.

Presidencia del diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna

En el Palacio Legislativo de San Lázaro de la capital de los Estados Unidos Mexicanos, sede del Congreso de la Unión, con la asistencia de ciento dieciocho senadoras y senadores, y de cuatrocientos sesenta y seis diputadas y diputados, a las nueve horas con tres minutos del martes primero de octubre de dos mil veinticuatro, la Presidencia declara abierta la sesión de Congreso General.

Puestos todos de pie la Presidencia declara:

“La Cámara de Diputados del Congreso de la Unión, con la facultad conferida en los artículos setenta y cuatro, fracción primera, de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, y veintitrés, numeral tres, de la Ley Orgánica del Congreso de los Estados Unidos Mexicanos, expidió el Bando Solemne el primero de septiembre de dos mil veinticuatro, mismo que fue publicado en el Diario Oficial de la Federación el día dos del mismo mes y año”. Se instruye a la Secretaría dar lectura a los resolutivos, así como al artículo ochenta y siete, párrafo primero de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. La Secretaría da lectura.

Acto seguido, la Presidencia informa a la Asamblea los nombres de las legisladoras y los legisladores integrantes de las comisiones protocolarias que acompañarán para recibir en las puertas del Palacio Legislativo a la ciudadana Claudia Sheinbaum Pardo, presidenta electa de los Estados Unidos Mexicanos, y al ciudadano Andrés Manuel López Obrador, así como también de aquellas que los acompañarán en su retiro de este Recinto.

El siguiente punto del orden del día es la fijación de postura de los grupos parlamentarios, en consecuencia, se concede el uso de la palabra a las legisladoras y a los legisladores: diputada Ivonne Aracelly Ortega Pacheco, de Movimiento Ciudadano; senador Rafael Alejandro Moreno Cárdenas, del Partido Revolucionario Institucional; diputado Reginaldo Sandoval Flores, del Partido del Trabajo; senador Manuel Velasco Coello, del Partido Verde Ecológico de México; senadora María Guadalupe Murguía Gutiérrez, del Partido Acción Nacional; y diputado Ricardo Monreal Ávila, de Morena.

El vicepresidente diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna, en nombre de la presidenta del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, diputada Ifigenia Martha Martínez y Hernández, dirige un mensaje a la Asamblea y emite un saludo a los invitados nacionales e internacionales.

Receso.

A las diez horas con veinticuatro minutos, la Presidencia declara un receso en espera del arribo del ciudadano Andrés Manuel López Obrador, presidente saliente y de la presidenta electa de los Estados Unidos Mexicanos, Claudia Sheinbaum Pardo a este Recinto Legislativo.

Reanudación de la sesión.

**Presidencia de la diputada
Ifigenia Martha Martínez y Hernández**

A las once horas con cuatro minutos, la Presidencia reanuda la sesión, e invita a la asamblea ocupar sus lugares, para recibir al ciudadano Andrés Manuel López obrador, presidente saliente.

La Presidencia invita a todos los presentes a ponerse de pie para recibir a la presidenta electa de los Estados Unidos Mexicanos, Claudia Sheinbaum Pardo.

Puestos todos de pie la Presidencia declara:

“De conformidad con lo que establece el artículo ochenta y siete constitucional, la doctora Claudia Sheinbaum Pardo, rendirá protesta como presidenta de la República ante el Congreso de la Unión.”

Acto seguido, la presidenta electa de los Estados Unidos Mexicanos Claudia Sheinbaum Pardo, toma protesta de constitucional ante el Congreso de la Unión. Posteriormente, el presidente saliente, Andrés Manuel López Obrador, entrega la banda presidencial a la presidenta del Congreso de la Unión, diputada Ifigenia Martha Martínez y Hernández, quien a su vez la transmite a la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, y se la coloca.

La presidenta constitucional de los Estados Unidos Mexicanos, doctora Claudia Sheinbaum Pardo, dirige un mensaje a la nación.

La Asamblea entona el Himno Nacional Mexicano, con el acompañamiento de la Banda de Música de la Secretaría de la Defensa Nacional.

La Presidencia pide a las comisiones protocolarias designadas acompañar al ciudadano Andrés Manuel López Obrador, y a la presidenta de los Estados Unidos Mexicanos, Claudia Sheinbaum Pardo, a retirarse del Recinto cuando así lo deseen.

**Presidencia del senador
José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña**

En votación económica se acepta que el acta de esta sesión se dé por leída y aprobada, y se publique en la Gaceta Parlamentaria y en el Diario de los Debates.

Clausura de la sesión.

La Presidencia levanta la sesión de Congreso General a las doce horas con treinta y cuatro minutos, y cita, a las diputadas y los diputados, a la sesión ordinaria que tendrá lugar el día de mañana miércoles dos de octubre de dos mil veinticuatro, a las once horas, en modalidad semipresencial, precisando que el registro de asistencia estará disponible a partir de las nueve horas.»

El presidente senador José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña: Aprobada el acta. Publíquese en la Gaceta Parlamentaria y en el Diario de los Debates.

CLAUSURA Y CITA

El presidente senador José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña (12:34 horas): Se levanta la sesión de Congreso General.

Se cita a las diputadas y diputados a la sesión ordinaria mañana, miércoles 2 de octubre del año en curso, a las 11:00 horas, en modalidad semipresencial. El registro de asistencia estará disponible en la aplicación instalada en los teléfonos de las diputadas y de los diputados a partir de las 9:00 horas.

————— O —————

RESUMEN DE LOS TRABAJOS

- Tiempo de duración de la sesión: 3 horas 31 minutos.
- Quórum a la apertura de la sesión: 466 diputadas y diputados y 118 senadoras y senadores.
- Asistencia.
- Lectura de los resolutivos del Bando Solemne.
- Designación de comisiones protocolarias.
- Intervención de los grupos parlamentarios representados en el Congreso.
- Mensaje de la Presidencia.
- Receso.
- Acto de transmisión del Poder Ejecutivo.
- Mensaje de la presidenta de la República.
- Himno nacional.
- Acta de la sesión de Congreso General.
- Clausura y cita.
- Legisladoras y legisladores que participaron durante la sesión: 7.

2-Morena, 1-PAN, 1-PVEM, 1-PT, 1-PRI, 1-MC

LEGISLADORAS Y LEGISLADORES QUE PARTICIPARON DURANTE LA SESIÓN
(en orden alfabético)

- Gutiérrez Luna, Sergio Carlos (Morena) En nombre de la presidenta del Congreso General, para dirigir un mensaje a la asamblea: 15
- Monreal Ávila, Ricardo (Morena) Para expresarse en nombre de su Grupo Parlamentario, en el marco de la transmisión del Poder Ejecutivo Federal: 13
- Moreno Cárdenas, Rafael Alejandro (PRI) Para expresarse en nombre de su Grupo Parlamentario, en el marco de la transmisión del Poder Ejecutivo Federal: 6
- Murguía Gutiérrez, María Guadalupe (PAN) Para expresarse en nombre de su Grupo Parlamentario, en el marco de la transmisión del Poder Ejecutivo Federal: 12
- Ortega Pacheco, Ivonne Aracelly (MC) Para expresarse en nombre de su Grupo Parlamentario, en el marco de la transmisión del Poder Ejecutivo Federal: 4
- Sandoval Flores, Reginaldo (PT) Para expresarse en nombre de su Grupo Parlamentario, en el marco de la transmisión del Poder Ejecutivo Federal: 8
- Velasco Coello, Manuel (PVEM) Para expresarse en nombre de su Grupo Parlamentario, en el marco de la transmisión del Poder Ejecutivo Federal: 9